

約して224万円を献金した。

3 嘘について物品を販売すること

従前の裁判例でも、マイクロ活動等の経済活動において、統一協会の資金集めであるとは言わずに物品販売が行われていたと認定されているが、本件の原告らも同様の活動をしている。

原告[REDACTED]や原告[REDACTED]は、会社の研修であると嘘についてマイクロ活動として珍味を販売していたし、原告[REDACTED]は、統一協会という名前は出さないよう指示されて訪問販売し、病院を訪問する場合には、病院の許可は取らずに病室に入って販売活動をし、許可があるのか聞かれたら「許可されている」と嘘をつくようにと指示されていた。

原告[REDACTED]や原告[REDACTED]は、学費を稼ぐためのアルバイトであると嘘についてマイクロ活動をしていたし、多数の原告らが、慈善活動であると嘘について募金活動やマイクロ隊での物販をしていた（原告[REDACTED]、原告[REDACTED]、原告[REDACTED]、原告[REDACTED]、原告[REDACTED]、原告[REDACTED]、原告[REDACTED]、原告[REDACTED]）。

マイクロ活動などの訪問販売活動や募金活動において、統一協会の資金集めという目的を隠すことは、販売実績や募金実績を上げるために必要なこととして、組織的に行われているとみられる。このような販売活動や募金活動は、詐欺的な行為であるが、原告らは、万物復帰の教えの実践として販売活動を行う以上、嘘についてでも多額の実績を上げることの方が、嘘を躊躇することよりも重要であるとの宗教的確信に基づき行動していたものと考えられる。

第4 統一協会の信者の伝道・教化活動の違法性

1 前記のとおり、わが国の社会一般の倫理観・価値観においては、人は故なき隸属から解放されるべきであるから、信仰による隸属は、あくまで、自由な意思決定を経たものでなければならない。信仰を得るかどうかは情緒的な決定であるから、ここでいう自由な意思決定とは、健全な情緒形成が可能な状態でさ

れる自由な意思決定であるということができる。

したがって、宗教の伝道・教化活動は、自由な意思決定を歪めないで、信仰を受け入れるという選択、あるいは、信仰を持ち続けるという選択をさせるものでなければならない。

2 伝道活動についてみると、信仰を受け入れさせるという宗教の伝道活動は、まず第一に、神の教えであること（教えの宗教性あるいは神秘性）を明らかにした上で相手方に信仰を得させようとするものでなければならないとすべきである。神秘と事実を混同した状態で信仰を得させることは、神秘に帰依するという認識なしに信仰を得させ、自由な意思決定に基づかない隸属を招くおそれがあるため、不正な伝道活動であるといわなければならない。

次に、入信後に特異な宗教的実践が求められる場合、その宗教の伝道活動においては、入信後の宗教的実践内容がどのようなものとなるのかを知らせるものでなければならないとすべきである。信仰を得させた後で初めて特異な宗教的実践を要求することは、結局、自由な意思決定に基づかない隸属を強いるおそれがあるため、不正な伝道活動であるといわなければならない。

3 次に、教化活動についてみると、信仰を維持させるという宗教の教化活動の場面においても、歪んだ形で情緒を形成させることは許されない。人は、信者以外の家族や友人・知人とのつながりにより常に情緒面での変化を遂げるから、一旦得た信仰であっても、これをいつまでも持ち続けるとは限らない。これは仕方のないことである。信仰の維持を強制するため、人の情緒面での変化をもたらす家族や友人・知人との接触を断ち切り、歪んだ形で情緒を形成させ、信仰を維持させることは、不正な教化活動であるといわなければならない。

また、宗教教義の実践をさせるという教化活動においては、不安や恐怖を煽ってどのような宗教教義の実践をさせてても良いと考えることはできない。

もともと、旧約聖書の神（ヤハウェ）は、祈りの放棄や棄教といった裏切りに対し苛烈な罰を課する神であるから、旧約聖書に基づく一神教において、こ

のような信仰の怠りに対する罰（救済は否定され永遠の地獄で苦しむことになる等）を教えること自体は、いわば当然の帰結となる。

その結果、信者が罰を怖れて祈りを実践し棄教を思い止まり、そのことが信仰を維持させる力となっていることは否定できないが、そのような罰の教えにとどまるのであれば、現代社会でも、不当なものとすることはできない。

しかし、金銭拠出の不足を信仰の怠りとする教化活動の是非となると問題は別である。祈りをするしないは純粹に人の内面にとどまる問題であるが、金銭拠出の不足を信仰の怠りとした場合、これによって生ずる問題は人の内面にとどまらない。信者は、救済が否定されてしまう不安や恐怖に煽られ、金銭拠出に不足が生じないよう、貴重な蓄えを宗教団体に差し出して経済的困窮に陥るかもしれないし、どのような手段を講じてでも金銭を手に入れようとするかもしれませんず、社会的に看過できない事態が生じるおそれが強いからである。

したがって、金銭拠出の不足を信仰の怠りとし、そのことが救済の否定につながるとの教化活動は、その程度が行き過ぎとみられる場合には、やはり不正なものといわざるをえない。

4 統一協会の信者による伝道活動について

- (1) 既に見たとおり、統一協会の信者が原告らに対し組織的に行った一連の伝道活動は、宗教性を秘匿しながら、手相、家系図、姓名判断などの運勢鑑定を用いたり、靈界や因縁を語って恐怖心を煽ることをも厭わないで、原罪や靈界・因縁が実在する害悪であり、統一原理が教義ではなく真理であると信じ込ませる手法で行われている。
- (2) また、入信後は、人生と財産を差し出し、経済活動に従事するとの特異な宗教的実践が求められ、多額の集金に成功することが信仰の証しであるとされる組織体系に組み入れられることになるが、原告らに対しては、そのことを知らせないで、とにかく統一協会の信仰を持つよう伝道がされた。
- (3) 前記第1章及び第3章の事実認定からも明らかにおり、統一協会の信者